
 

九 龙 城 市区 更 新 地区 咨 询 平台  

第 六 次 会议 记 录  

 

 

日期  ： 2 0 1 2 年 7 月 2 3 日（星期一）  

时间  ： 下午 2 时 3 0 分  

地点  ： 九龙红磡戴亚街 1 号圣公会圣匠堂小区中心 4 楼中心礼堂  

 

出席者：  

 

主席：   黄泽恩博士  

 

委员：   方文杰先生  

何显明先生  

冯美华女士  

贺耀文牧师  

郭敏仪女士  

马锦华先生  

潘永祥博士  

潘咏贤女士  

萧婉嫦女士  

邓宝善博士  

谭小莹女士  市区重建局执行董事（规划及项目监督） 

徐耀良先生  民政事务总署九龙城民政事务专员  

龙小玉女士  规划署九龙规划专员  

李伟彬先生  

苏翠影女士  

运 输署总工程师 /交通工程（九龙）  

发展局首席助理秘书长（规划及地政）4  

 

秘书：  任雅薇女士   规划署 总城市规划师 /市区更新地区  

咨询 平台  

 

缺席者：  

 

委员：  刘竟成先生  

尹才榜先生  

王惠贞女士  
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列席者 :  罗达邦先生      ]   

 许贝儿女士      ]  规划研究顾问  

 梁善姮女士      ]  艾奕康有限公司  

 欧阳允文先生    ]   

    

 麦黄小珍女士  ]   

 张永翔先生  ]  公众参与顾问  

 傅溢思女士  ]  世联顾问有限公司  

 林惠贤女士  ]   

    

 吕悦华女士   公众参与顾问  

   香港理工大学应用社会科学系社会  

政策研究中心  

 

 何荣宗博士  ]  社会影响评估顾问  

 王学雯女士  ]  香港城市大学应用科学系社会资本与

影响评估研究组  

 

 

主 席 欢 迎 委 员 及 九 龙 城 市 区 更 新 计 划 的 研 究 顾 问 出 席 会 议 ，

并告知黄锦星先生被委任为新一届政府的环境局局长，黄先生因此自

7 月 1 日 起不再出任 九龙城市区更新地区咨询平台（下称「咨询平台」）

委员。主席 亦祝贺尹才榜先生今年获颁授铜紫荆星章 ，及马锦华先生

获委任为太平绅士。  

 

 

议 程 一   通 过第 五 次 会 议记 录  

 

2 .  秘 书 表 示 秘 书 处 于 6月 18日 把 咨 询 平 台 的 第 五 次 会 议 记 录 拟

稿经电邮传阅予各委员，并接获修订建议 。经修订的会议记录已 于 7

月 17日 派 递 予 各 委 员 ， 之 后 未 有 接 获 其 他 修 订 。 主 席 在 各 委 员 同 意

下宣布通过有关会议记 錄 。  

 

 

议 程 二   跟 进事项  

 

3 .  主 席 邀请秘书汇报 第五次会议的跟进事项 。  
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议程 3：九龙社团联会旧区活化计划－「活化土瓜湾  由牛棚出发」  

 

4 .  秘 书 表 示咨 询 平 台 于 上 次 会议 考 虑 九龙 社 团 联会 提 出 的 旧 区

活 化 计 划 ， 并 同 意 作 为 计 划 的 支 持 机 构 。 该 会 计 划 向 市 区 更 新 基 金

申请拨款，以进行有关计划。秘 书 汇报市区更新基金 将于本年 8月底

推 出 市 区 更 新 文 物 保 育 及 地 区 活 化 资 助 计 划 ， 九 龙 社 团 联 会 因 此 尚

未向基金提交拨款的申请。  
 

5 .  主 席 多谢秘书就 跟进事项的汇报。  

 

 

议 程 三   九 龙城市 区 更 新计 划 － 规划 研 究 工作 汇 报  

 (讨 论文件 编 号 :  DURF KC/0 6 /2012 )  

 

6 .  主 席 欢 迎规 划 研 究顾 问 艾 奕康 有 限 公司 的 代 表出 席 会 议。 他

亦 邀 请 规 划 研 究 督 导 小 组 召 集 人 邓 宝 善 博 士 就 研 究 的 进 度 及 相 关 的

初议报告与基线数据更新文件作出简报。  

 

7 .  邓 宝 善 博 士 就 规 划研 究 的 工作 进 度 向委 员 作 简报 。 他 表示 规

划研究督导小组在 6月 26日举行的会议上已讨论由 规划研究顾问提交

和 经 研 究 工 作 小 组 审 阅 的 两 份 工 作 文 件 ， 包 括 初 议 报 告 书 及 工 作 文

件（一）：基线数据更新 。顾问已就督导小组提出的意见 在文件中补

充 人 口 流 动 的 基 线 资 料 ， 并 备 悉 在 未 来 研 究 中 需 探 讨 的 议 题 。 邓 博

士 亦 交 代 规 划 研 究 顾 问 下 一 步 的 工 作 。 他 邀 请 委 员 就 工 作 文 件 提 出

意见和接纳有关文件。  

 

8 .  主 席 多 谢邓 博 士 的简 报 ， 并邀 请 委 员就 有 关 工作 文 件 提出 意

见。  

 

9 .  由 于 委 员对 工 作 文件 没 有 意见 ， 主 席 宣 布 通 过 接 纳 规 划研 究

顾问提交的初议报告书及 工作文件（一）： 基线数据更新 。  

 

 

议 程 四   九 龙城市 区 更 新计 划 － 公众 参 与 及社 会 影 响评 估 工 作汇 报  

 (讨 论文件 编 号 :  DURF KC/07 /2012 )  

 

1 0 .      主 席 欢 迎 公 众 参 与 顾 问 世 联 顾 问 有 限 公 司 与 香 港 理 工 大 学

的 代 表 ； 以 及 社 会 影 响 评 估 顾 问 香 港 城 市 大 学 的 代 表 出 席 会 议 。 主

席 随 后 邀 请 公 众 参 与 及 社 会 影 响 评 估 督 导 小 组 召 集 人 马 锦 华 先 生 就
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公 众 参 与 及 社 会 影 响 评 估 的 工 作 进 度 及 相 关 工 作 文 件 向 委 员 作 汇

报。  

 

1 1 .      马 锦 华 先 生 表 示 公 众 参 与 及 社 会 影 响 评 估 顾 问 所 拟 备 的 工

作 文 件 ， 包 括 公 众 参 与 策 略 、 公 众 参 与 摘 要 、 网 页 设 计 计 划 书 、 问

卷 调 查 计 划 书 ， 以 及 社 会 影 响 评 估 初 议 报 告 书 均 先 后 经 相 关 研 究 工

作小组在 6 月 25 日的会议和 研究督导小组在 7 月 5 日的会议讨论 和

审阅。督导小组的关注可参阅 讨论文件编号 DURF KC/07 /2012。有关

第 一 阶 段 公 众 参 与 活 动 的 工 作 ， 马 先 生 简 述 顾 问 所 运 用 的 策 略 和 收

集 公 众 意 见 的 方 法 ， 包 括 由 香 港 理 工 大 学 社 会 政 策 研 究 中 心 负 责 进

行 的 问 卷 调 查 ， 并 阐 述 咨 询 平 台 委 员 可 怎 样 参 与 其 中 。 他 表 示 第 一

阶段公众参与活动预计于 8 月中旬正式展开。就社会 影响评估的工

作 ， 马 先 生 简 述 社 会 影 响 评 估 两 个 阶 段 的 工 作 和 进 行 方 法 ， 并 提 及

社 会 影 响 评 估 内 所 进 行 的 问 卷 调 查 是 有 别 于 公 众 参 与 的 问 卷 调 查 。

他 最 后 交 代 社 会 影 响 评 估 顾 问 日 后 的 跟 进 工 作 ， 并 邀 请 委 员 在 听 取

顾问的报告后就有关工作文件提出意见 和予以接纳 。  

 

1 2 .   主 席 邀 请 世 联 顾 问 有 限 公 司 的 代 表 麦 黄 小 珍 女 士 就 第 一 阶

段公众参与活动作汇报。  

 

1 3 .   麦 黄 小 珍 女 士 表 示 自 5月 起 已 就 第 一 阶 段 公 众 参 与 活 动 进

行 了 大 量 的 前 期 筹 备 工 作 ， 为 将 于 8月 中 至 9月 底 进 行 的 密 集 公 众 参

与 活 动 作 准 备 。 因 应 「 以 人 为 先 、 地 区 为 本 、 与 民 共 议 」 的 市 区 更

新 工 作 方 针 ， 她 期 望 活 动 能 成 为 一 个 先 导 的 例 子 。 她 重 申 这 次 公 众

参 与 策 略 主 要 针 对 三 类 持 份 者 的 意 见 ， 包 括 小 区 内 直 接 受 影 响 的 人

士 、 九 龙 城 区 居 民 和 广 大 的 公 众 人 士 。 除 了 推 动 各 项 的 公 众 参 与 活

动 外 ， 她 希 望 能 透 过 增 加 媒 体 的 报 导 ， 提 升 社 会 人 士 对 咨 询 平 台 工

作 的 认 同 和 认 受 ， 这 有 助 日 后 政 府 推 动 有 关 工 作 。 她 随 后 邀 请 张 永

翔先生向委员简介有关公众参与活动 的资料。  

 

1 4 .  张 永 翔 先生 表示 第一阶段公众参与活动包括 八场聚焦小组、

三 场 导 「 想 」 团 暨 工 作 坊 和 两 场 公 众 论 坛 。 他 分 别 向 委 员 简 介 各 项

活 动 的 内 容 、 安 排 和 主 要 咨 询 对 象 。 此 外 ， 活 动 亦 包 括 举 行 巡 回 展

览和弹性 地为任何 团体或社 群，包括 少数族裔 人士安排 简介会 /意 见

交流会。他亦向委员展示 公众参与活动的网页设计和公众参与摘要 。

为 照 顾 少 数 族 裔 人 士 的 需 要 ， 他 指 出 正 研 究 如 何 把 九 龙 城 市 区 更 新

计划初步方案 (下称「初步方案」)图的内容翻译成 少数族裔人士的文

字 ， 包 括 泰 文 、 尼 泊 尔 文 和 乌 都 文 ， 并 在 短 时 间 内 制 作 单 张 和 上 载

至 网 页 内 ， 以 让 少 数 族 裔 人 士 得 到 计 划 的 基 本 信 息 。 在 媒 体 宣 传 方

面 ， 虽 然 这 次 活 动 探 讨 的 事 项 是 地 区 性 ， 但 张 先 生 建 议 应 争 取 借 助
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全港主流和地区 (包括区报 )的媒体宣传。有关问卷调查方面 ，张先生

邀请香港理工大学社会政策研究中心 吕悦华女士向委员作讲解。  

 

1 5 .  吕 悦 华 女 士 表 示 相 关 研 究 工 作 小 组 和 研 究 督 导 小 组 已 就 公

众 参 与 问 卷 调 查 的 研 究 方 法 及 问 卷 的 内 容 达 成 共 识 。 问 卷 调 查 目 的

是 收 集 区 内 外 人 士 对 初 步 方 案 的 概 括 性 意 见 ， 调 查 方 法 将 以 街 站 的

形 式 进 行 ， 以 增 加 与 公 众 的 接 触 面 和 达 到 宣 传 效 果 。 调 查 样 本 数 量

将定为 1 , 000 份，并按不同建议范围和受访者类别设有 样本配额。由

于 考 虑 到 不 同 受 访 者 会 对 不 同 建 议 范 围 有 不 同 的 意 见 ， 调 查 对 象 会

划 分 为 五 类 ， 包 括 建 议 重 建 优 先 范 围 的 居 民 、 建 议 复 修 及 活 化 优 先

范 围 的 居 民 、 建 议 重 建 及 复 修 混 合 范 围 的 居 民 、 九 龙 城 区 内 居 民 和

区外居民，每类 对象的样本配额定为 200 份 。在拟定抽 样地点方面 ，

他 们 会 选 择 人 流 集 中 的 地 方 和 接 近 受 建 议 范 围 影 响 的 地 方 设 立 街

站 ， 并 会 在 公 众 参 与 活 动 的 场 地 ， 如 在 流 动 展 览 车 或 论 坛 ， 安 排 访

问人员进行调查。  

 

1 6 .  吕 悦 华 女士 亦向委员 报告早前进行的先导问卷测试结果 。他

们一共完成了 10 份问卷。结果显示受影响的当区居民 ，需要较多时

间完成问卷，平均是 20 分 钟；反之，区外人士完成问卷 所需时间则

较短，平均是 10 分钟。吕女士表示向受不同范围影响的人士 进行街

访的理想时间应为 15 分 钟 。吕女士表示问卷内容不会因 测试的结果

而作大幅改动，但在表达字眼上会作相应的修改使 问卷内容更清晰 。

此 外 ， 为 缩 短 完 成 问 卷 的 时 间 ， 他 们 会 对 访 问 员 加 强 提 问 技 巧 的 训

练，使访问员更熟习问卷的内容 。  

 

1 7 .  主 席 邀 请 社 会 影 响 评 估 顾 问 香 港 城 市 大 学 应 用 科 学 系 社 会

资 本 与 影 响 评 估 研 究 组 的 代 表 何 荣 宗 博 士 就 社 会 影 响 评 估 工 作 进 行

汇报。  

 

1 8 .  何 荣 宗 博士 表示相对于公众参与活动 ，社会 影响评估所进行

的 工 作 重 点 是 针 对 受 初 步 方 案 影 响 的 住 户 和 商 户 。 他 报 告 其 团 队 早

前 曾 就 社 会 影 响 评 估 进 行 了 一 些 前 期 的 工 作 ， 包 括 访 问 地 区 人 士 和

与 地 区 非 政 府 组 织 进 行 交 流 和 问 卷 测 试 。 他 随 后 亦 介 绍 社 会 影 响 评

估 三 个 工 作 重 点 ， 包 括 民 生 概 况 调 查 、 问 卷 调 查 和 在 第 二 阶 段 进 行

的 聚 焦 小 组 讨 论 。 何 博 士 强 调 他 们 进 行 的 问 卷 调 查 和 聚 焦 小 组 与 公

众 参 与 活 动 所 进 行 的 同 类 型 活 动 在 进 行 时 间 、 讨 论 内 容 、 方 法 和 对

象 各 方 面 均 有 分 别 。 何 博 士 最 后 向 委 员 汇 报 有 关 问 卷 调 查 的 测 试 结

果 ， 并 指 出 已 对 问 卷 内 容 作 出 修 订 ， 修 改 包 括 将 商 户 问 卷 分 成 不 同
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行 业 的 独 立 问 卷 ， 并 修 订 部 分 问 题 以 顾 及 雇 主 和 雇 员 的 不 同 意 见 ，

此外亦把问卷部分问题删除以缩短完成时间 。  

 

1 9 .  主 席 多谢各顾问的汇报 ，并邀请委员就公众参与及社会影响

评估的工作发表意见和提问。  

 

2 0 .   就公众参与方面 ，委员有以下的意见：  

 

( a )  萧婉嫦 女 士 表示非常 欣赏计划网页的设计，但内容上可

浓缩一点。她亦强调传媒宣传的重要性，并建议可尝试

透过电台作 宣传，以提升活动效果；  

 

( b )  郭 敏仪 女 士 表示由于 公众参与活动将于 8 至 9 月进 行 ，

为了让地区团体和街坊有足够时间报名参加，顾问应尽

早为活动作宣传 。她向顾问问及会以甚么方法广泛地知

会和邀请区内人士参与 ，以避免他们错过参与活动 ；  

 

( c )  马 锦 华 先 生 认 为 应 运 用 传 媒 的 宣 传 以 让 人 人 均 知 道 公

众活动的进行。例如：可透过星期六、日早上电台的政

经节目或电视台一些社会时事的聚焦节目 ；以及  

 

( d )  方 文 杰 先 生 表 示 由 于 初 步 方 案 内 会 涉 及 交 通 配 套 的 议

题 ， 他 建 议 在 持 份 者 的 名 单 应 考 虑 加 入 运 输 业 的 营 运

者，包括巴士、小巴和铁路公司 。此外 ，持份者 亦应包

括一些环保的团体 ，例如：保护海港协会、创建香港和

其他相关的 环保团体。  

 

2 1 .  张 永 翔 先 生 响 应 表 示 在 公 众 参 与 活 动 宣 传 方 面 会 循 三 个 方

向 进 行 。 第 一 ， 顾 问 已 掌 握 持 份 者 名 单 ， 并 会 于 短 期 内 向 地 区 团 体

和 领 袖 发 出 邀 请 信 件 、 电 邮 和 海 报 等 宣 传 数 据 ， 并 以 电 话 跟 进 ， 藉

此 通 过 他 们 在 小 区 发 布 活 动 讯 息 。 第 二 ， 会 运 用 媒 体 的 宣 传 ， 包 括

地 区 的 区 报 和 全 方 位 媒 体 － 电 视 、 电 台 和 报 章 。 最 后 便 是 透 过 网 站

和 小 册 子 让 活 动 广 泛 流 传 。 由 于 资 源 所 限 ， 顾 问 不 能 制 造 街 板 等 宣

传 物 品 ， 但 他 表 示 地 区 网 络 和 媒 体 宣 传 的 功 夫 若 能 做 足 ， 也 可 达 到

预 期 的 宣 传 效 应 。 此 外 ， 顾 问 亦 会 乐 意 安 排 意 见 交 流 会 予 一 些 有 特

别需要的社群。  

 

2 2 .   就 社 会 影 响 评 估 及 相 关 的 问 卷 调 查 方 面 ， 委 员 有 以 下 的 意
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见：  

 

( a )  冯 美 华 女 士 对 于 有 关 问 卷 戊 部 的 最 后 一 条 问 及 受 访 者

有 否 在 街 上 填 答 公 众 意 见 调 查 问 卷 的 题 目 不 放 在 最 前

面表示疑问 。此外，她对戊部的第 11 条只问有多少 6

至 18 岁的家庭成员 ，而不问有多少 长者与受访者同住

亦感到疑问；  

 

( b )  谭 小 莹 女 士 表 示 理 解 社 会 影 响 评 估 顾 问 在 第 二 阶 段 才

会 就 实 质 的 建 议 方 案 评 估 对 受 访 者 的 影 响 和 制 定 纾 缓

措施，但她 期望顾问可更早在第一阶段的工作提出一些

方案选择供 受访者提出意见。以汽车维修行业为例 ，她

建 议 可 提 供 一 些 改 善 建 议 选 择 以 引 领 受 访 者 思 考 每 一

方案选择的好坏和他们的关注 ，以及有关 纾缓措施。顾

问若能在第一阶段深入找 出这些意见 ，在下一阶段所制

定的方案相信更能处理他们的关注 ，并 在将来拟订更具

体和实在的规划建议方案 。此外，除了行 业的经营者，

她建议受访者亦应包括使用者 ，如汽车维修 及殡仪业 的

客人，他们可从另一角度提出不同的意见 。谭女士亦希

望 在 问 卷 内 容 设 计 上 可 就 一 些 初 步 的 可 能 性 选 择 引 领

受访者提出一些 切实和具体的响应。例如：在初议报告

书第 34 页的商户问卷有关汽车维修业的部分问题 ，她

建议给予一些开放式的问题，好让 受访者在表达「理想」

或「不理想」之余 ，也可提出更多具体 的意见；以及  

 

( c )  响应谭小莹女士的意见 ，主席 建议社会影响评估顾问在

其初议报告书 第 22 页的工作进程表上清楚列明何时进

行建议纾缓措施的工作 。例如：在第一阶段工作会有初

步 纾 缓 措 施 建 议 ， 在 第 二 阶 段 则 提 出 优 化 纾 缓 措 施 建

议，最后是总结 纾缓措施建议。在工作进程 表上显示建

议 纾 缓 措 施 的 进 度 有 助 提 醒 大 家 按 阶 段 去 拟 订 这 些 措

施。  

 

2 3 .  何 荣 宗 博士 就委员的意见有以下响应：  

 

( a )  他 们 在 培 训 时 会 指 导 访 问 员 在 访 问 开 始 时 便 问 及 戊 部

的 最 后 一 条 问 题 ， 而 把 该 问 题 放 在 最 后 是 作 为 访 问 员

备忘之用。有关第 11 条 问题，他指出这 问题主要是着
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眼 于 有 中 小 学 学 生 居 住 的 家 庭 ， 因 过 往 研 究 曾 发 现 这

些 有 中 小 学 学 生 的 家 庭 在 重 建 过 程 中 会 遇 到 转 校 的 困

难 。 至 于 长 者 方 面 的 关 注 ， 问 卷 已 有 一 部 分 问 题 顾 及

这方面的需要； 以及  

 

( b )  根 据 早 前 的 问 卷 测 试 ， 大 多 数 受 访 者 ， 如 汽 车 维 修 业

和 食 肆 经 营 者 均 很 愿 意 给 予 意 见 。 由 于 问 卷 调 查 的 形

式是以面谈访问的方 式进行，当受访者对建议 表达「理

想 」 或 「 不 理 想 」 后 ， 他 们 会 随 即 以 开 放 式 问 题 追 问

受 访 者 的 具 体 意 见 。 关 于 工 作 进 程 表 方 面 ， 他 们 会 应

主 席 的 意 见 作 修 改 。 就 收 集 店 铺 使 用 者 意 见 的 关 注 ，

何 博 士 表 示 现 阶 段 缺 乏 一 些 实 在 的 建 议 ， 他 建 议 应 先

收 集 和 整 合 营 运 者 的 意 见 ， 待 下 一 阶 段 将 意 见 组 织 成

简 单 的 问 卷 ， 并 提 供 实 在 的 建 议 选 择 ， 以 便 收 集 使 用

者的意见。  

 

2 4 .  就理工大学的问卷调查方面 ，委员有以下的意见：  

 

( a )  萧 婉 嫦 女 士 表 示 公 众 参 与 及 社 会 影 响 评 估 的 问 卷 均 很

详 尽 ， 但 她 认 为 很 少 受 访 者 ， 特 别 是 街 站 的 访 问 ， 会

愿意用 15 分钟的时间来完成问卷。因此，她建议两方

面的问卷内容均须要尽量简化 。为增加宣传和吸引力 ，

萧 女 士 建 议 完 成 问 卷 后 可 送 一 些 小 礼 物 ， 如 笔 予 受 访

者；  

 

( b )  潘 永 祥 博士 注意到问卷 B 部分和 J 部分同样是住户资

料，他认为 J 部分 应改作受访者资料会较为恰当 。另外，

他认为问卷内 B2 的问题问及受访者身份是业主还是租

客 是 重 要 的 ， 因 为 业 主 和 租 客 的 意 见 往 往 不 同 ， 甚 至

有 可 能 是 对 立 的 。 他 更 建 议 应 进 一 步 询 问 租 客 在 区 内

会 否 有 其 他 物 业 ， 因 为 有 些 租 客 可 能 是 业 主 身 份 ， 这

提问可帮助顾问日后分析收集得来的意见 ；以及  

 

( c )  郭 敏 仪 女 士 表 示 以 街 站 形 式 进 行 公 众 参 与 问 卷 调 查 表

示关注。她认为要求 受访者在街上用 10 至 15 分钟时

间 完 成 问 卷 是 有 一 定 困 难 ， 加 上 问 卷 调 查 的 对 象 会 划

分 不 同 类 别 ， 街 站 形 式 的 访 问 是 较 难 在 短 时 间 内 分 辨

不 同 类 别 。 因 此 ， 郭 女 士 建 议 香 港 理 工 大 学 可 尝 试 设
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定 不 同 抽 样 数 量 ， 并 考 虑 采 用 社 会 影 响 评 估 顾 问 进 行

问 卷 调 查 的 方 式 以 上 门 面 谈 方 式 收 集 意 见 。 她 认 为 上

门面谈可透过深入的提问收集有质素的意见 。  

 

 

2 5 .  吕 悦 华 女士 就委员的意见有以下的响应：  

 

( a )  就问卷内容方面 ，她表示 问卷 B 部 分和 J 部 分同 样是问

及受访者的背景 资料，将 J 部分问题放于问卷最后 是由

于问题私稳度较高 ，她同意将 J 部分 改作受访者资料；  

 

( b )  就街站访问时间 方面，她认同委员指出 要求受访者在街

上停留完成问 卷是很困难。然而，她解释早前测试 的参

加受访者大多居于区内，他们进行问卷时 大多主动给予

意 见 ，因此 受访 时间 会较 长 ， 在这 情况 下才 需要 15 -20

分钟。她表示将来街站的访问 ，访问员会 以不同技巧，

亦因应受访者的情况 ，尽量缩短提问的时间 ；以及  

 

( c )  有 关 上 门 进 行 访 问 的 建 议 ， 她 表 示 由 于 时 间 和 资 源 所

限，公众参与问卷调查不能完全地改以 上门进行。不过 ，

他们亦已联络九龙城区的非政府组织 ，倘若街站访问成

效不理想，非政府组织会协助安排目标样本内的街坊进

行问卷调查。另外，受访者亦可选择先在 街站登记，然

后进行上门访问。  

 

2 6 .  跟进吕 悦 华 女 士 的响应 ，委员有以下的意见：  

 

( a )  对 于 以 街 站 形 式 进 行 问 卷 调 查 ， 方 文 杰 先 生 认 同 较 难

使 受 访 者 停 留 进 行 访 问 。 他 建 议 必 须 有 一 些 配 合 的 工

作 ， 例 如 于 完 成 问 卷 后 可 送 一 些 小 礼 物 及 寻 找 地 区 人

士 或 传 媒 协 助 宣 传 以 提 升 公 众 对 活 动 的 意 识 和 加 强 街

站的设计以吸引途人注视和参与 ；  

 

( b )  在 问 卷 设 计 方 面 ， 方 文 杰 先 生 认 为 香 港 理 工 大 学 和 香

港 城 市 大 学 均 需 要 协 调 和 避 免 重 复 ， 特 别 是 收 集 受 访

者 的 背 景 资 料 ， 相 互 的 协 调 可 方 便 将 来 的 分 析 ， 亦 能

向 公 众 给 予 同 一 机 构 进 行 工 作 和 发 放 同 一 讯 息 的 印

象 。 对 于 香 港 城 市 大 学 的 问 卷 ， 他 认 为 部 分 问 题 可 简



 
 

10 
 

化 ， 例 如 问 及 受 访 者 于 何 年 来 港 定 居 时 ， 不 须 要 罗 列

所 有 年 份 让 受 访 者 响 应 。 就 香 港 理 工 大 学 有 关 居 民 的

问 卷 ， 他 则 建 议 除 了 询 问 受 访 者 的 居 住 年 期 外 ， 亦 应

询 问 他 们 是 否 在 当 区 工 作 ， 有 关 资 料 可 帮 助 理 解 受 访

者 的 意 见 。 在 问 卷 用 字 方 面 ， 顾 问 亦 须 小 心 谨 慎 。 最

后，他建议顾问可考虑在问卷 E1 题 内加入一些开放式

问题，让受访者发表具体意见 ；以及  

 

( c )  何 显 明 先 生 注 意 到 香 港 理 工 大 学 问 卷 内 的 问 题 会 特 定

针 对 某 些 地 区 ， 他 认 为 受 访 者 未 必 对 每 一 区 都 有 认 识

和 感 兴 趣 。 为 避 免 浪 费 时 间 ， 他 建 议 利 用 一 些 过 滤 问

题 去 缩 短 完 成 问 卷 的 时 间 。 例 如 ： 顾 问 可 先 询 问 受 访

者在哪小区居住，然后按其响应发问相关 地区的问题 。

由于 8 至 9 月 是立法会选举竞选期，他对以街站形式

访 问 的 成 效 存 疑 ， 他 认 为 透 过 区 内 非 政 府 组 织 协 助 ，

以 安 排 街 坊 进 行 问 卷 调 查 的 成 效 反 而 会 更 好 。 为 避 免

投 诉 ， 若 选 择 上 门 访 问 方 式 必 须 要 做 好 事 先 通 知 居 民

的工作。  

   

2 7 .  响应各委员的意见 ，吕 悦 华女 士 有以下的 补充：  

 

( a )  就居民问卷的 E1 题，她同意在该题目 加入一些开放式

问题，以让受访者发表对其他建议的意见 ；  

 

( b )  对于何显明先生 建议先询问受访者在哪小区居住，然

后按其响应才问及相关地区的问题 ，她担心这提问方

式会抹杀受访者对其他建议范围的意见。 倘若受访者

对其他建议范围没有认识或没 有意见 ，她指出问卷中

会有唔知道 /无意见供受访者选择； 以及  

 

( c )  就与非政府组织合作和上门 进行问卷调查 的事宜上，

她表示过往曾有经验，并且有很强的网络支持。 倘若

街站形式访问不能有效地收集公众意见，顾问会与 非

政府组织合作选择合适人选在一些活动场合，如 讲座

进行问卷调查 。顾问亦会选择一些没有管理员和大闸

的大厦进行上门访问 。为避免构成滋扰，顾问会 尝试

在访问前在大厦张贴活动海报 。由于时间所限，要进

行全面上门访问 并不可行。  
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2 8 .  郭 敏 仪 女士 表示由于这次 问卷调查涉及公众参与，若顾问只

透 过 其 网 络 安 排 接 触 特 定 的 组 群 和 旧 区 居 民 ， 她 认 为 参 考 价 值 会 相

对 减 低 。 反 之 ， 在 每 区 选 择 地 上 门 作 访 问 更 能 有 效 获 得 有 代 表 性 的

结果。  

 

2 9 .  贺 耀 文 牧师 赞同上门访问方式，并认为不能 进入有大闸的大

厦进行上门访问只属一个抽样上的限制 。  

 

3 0 .  麦 黄 小 珍 女 士 响 应 委 员 时 表 示 这 次 公 众 参 与 活 动 受 很 大 的

外来限制，其中之一是举行日期在 8 至 9 月 ，适逢暑假和立法会选

举 。 她 表 示 问 卷 调 查 虽 然 以 街 站 形 式 访 问 为 主 ， 但 其 他 可 行 的 方 式

也会运用，务求最终能收集到有参考价值的目标样本 1 , 000 份，当中

每类对象均有 200 份样本 。 她多谢委员给予的宝贵意见。  

 

3 1 .  主 席 向 社 会 影 响 评 估 顾 问 询 问 在 进 行 问 卷 调 查 时 会 否 同 样

遇上公众参与顾问所遇到 的问题。  

 

3 2 .  何 荣 宗 博 士 表 示 他 们 在 进 行 问 卷 调 查 亦 遇 到 时 间 紧 迫 的 问

题 。 对 于 以 街 站 或 上 门 方 式 进 行 问 卷 调 查 ， 他 认 为 两 者 均 各 有 不 同

限 制 ， 有 关 问 题 亦 在 先 前 的 相 关 会 议 上 多 番 讨 论 。 不 过 ， 以 不 同 方

式 收 集 的 意 见 会 有 一 定 的 参 考 价 值 ， 在 不 能 达 至 完 美 时 ， 他 指 出 需

要 平 衡 不 同 的 要 求 。 何 博 士 多 谢 委 员 给 予 的 意 见 ， 并 指 各 顾 问 会 继

续沟通，并一同朝着最高的目标 完成工作。  

 

3 3 .  主 席 理 解 秘 书 处 现 正 预 备 第 二 阶 段 公 众 参 与 的 顾 问 工 作 大

纲 。 他 建 议 各 顾 问 若 发 现 有 需 要 进 行 补 充 性 的 问 卷 调 查 ， 可 于 稍 后

时间向秘书处提供意见。  

 

3 4 .  主 席 总结委员的讨论，并邀请委 员接纳有关工作文件，包括  

公众参与策略 (讨论文件 编号 DURF KC/07 /2012 的附件一 )、公众参与

问卷调查计划书 (讨论文件 编号 DURF KC/07 /2012 的附件三 )及其问卷

内 容 (附 件 三 内 的 附 件 二 )、 社 会 影 响 评 估 初 议 报 告 书 (讨 论 文 件 编 号

D U R F  K C / 0 7 / 2 0 1 2 的 附 件 四 )及 其 问 卷 内 容 (附 件 四 内 的 附 录 三 及  

 

 

四 )。由 于委员没 有进一步 的意见 ， 主 席 要求 顾问按 委 员提出的 意 见

对工作文件作合适的修改 ，并宣布接纳经修改的工作文件 。  
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议 程 五   九龙城区未来的铁路发展 

 

3 5 .   由于香港天文台预料将于 5 时 悬挂八号风球 讯号，主 席 建

议将议程五的事项延期至 下一次会议作讨论，委员同意 有关建议。  

 

 

议 程 六   其 他事项  

 

3 6 .  由于没有其他事项须予讨论，会 议于 4 时 10 分结束。  

 

 

九 龙 城 市区 更 新 地区 咨 询 平台  

秘 书 处  

2012 年 7 月  


